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Unser Plan für ein Land, das funktioniert.
Wahl-Programm der CDU Rheinland-Pfalz
zur Landtags-Wahl 2026

In Leichter Sprache
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Einleitung 
Dieses Heft ist in Leichter Sprache. 

Leichte Sprache hilft vielen Menschen.  

Zum Beispiel Menschen mit Lern-schwierigkeiten.  

Zum Beispiel Menschen mit Lese-schwierigkeiten.  

Zum Beispiel Menschen, die wenig Deutsch sprechen.  

Zum Beispiel älteren Menschen. 

Wir schreiben kurze Sätze.  

Wir benutzen einfache Wörter.  

Wir erklären schwere Wörter sofort. 

Wir nutzen drei Boxen. 

ERKLÄRUNG erklärt ein Wort. Farbe: Hell‑blau. 

BEISPIEL zeigt den Alltag. Farbe: Orange. 

EXTRA‑INFO gibt Hinweise. Farbe: Gelb. 

 

Die Reihen-folge der Kapitel ist wie im Original-Programm. 

 
Hinweis: Dieses Wahlprogramm wurde teilweise unter. 
Verwendung einer KI erstellt. 
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 1. Bildung, Forschung und 

Innovation 

Früh·kindliche Bildung 

Wir machen das letzte Kita·Jahr verbindlich. 

Wir prüfen die Sprache früh. 

Wir helfen Kindern mit Förder·bedarf. 

Wir entlasten Kita·Teams mit Assistenz·kräften. 

Wir sichern verlässliche Öffnungs·zeiten. 

ERKLÄRUNG 

Kita bedeutet: Kinder·tages·stätte. 

Förder·bedarf bedeutet: Ein Kind braucht extra Hilfe. 

BEISPIEL 

Ein Kind bekommt Früh·förderung. 

Die Eltern sehen schnelle Fortschritte. 

 

Schule 

Wir sichern verlässlichen Unterricht. 
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Wir fördern Lesen. 

Wir fördern Schreiben. 

Wir fördern Rechnen. 

Wir bieten Grund·schulen von 8 bis 14 Uhr. 

Wir sichern eine Hausaufgaben·betreuung in der Schule.  

Wir geben ein gesundes und kostenloses Mittag·essen. 

Wir machen Schwimm·unterricht verlässlich. 

Wir stärken Lehrer mit Fort·bildungen. 

Wir machen Klassen kleiner. 

ERKLÄRUNG 

Unter·richt bedeutet: Zeit zum Lernen in der Schule. 

 

Ausbildung und Studium 

Wir behandeln Ausbildung und Studium gleich. 

Wir fordern 2 verpflichtende Praktika ab Klasse 7. 

Wir machen die Meister·Ausbildung kostenlos. 

Wir modernisieren Berufs·schulen. 
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Wir stärken den Praxis·bezug. 

ERKLÄRUNG 

Meister·Ausbildung bedeutet: Höchste Ausbildung im 

Hand·werk. 

 

Hoch·schule und Forschung 

Wir finanzieren Lehre und Forschung verlässlich. 

Wir bauen Bürokratie ab. 

Wir fördern KI·Forschung und Transfer in Firmen. 

ERKLÄRUNG 

Transfer bedeutet: Wissen geht von der Hoch·schule in 

Firmen. 

BEISPIEL 

Ein neues Labor hilft bei Er·findungen. 
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2. Wirtschaft und Wachstum 

Mittel·stand und Hand·werk 

Wir bauen Bürokratie ab. 

Wir erhöhen keine Steuern.  

Wir erleichtern Förderungen. 

Wir stärken das Hand·werk. 

 

Bürokratieabbau 

Wir bauen Bürokratie ab. 

Wir entscheiden Anträge schneller. 

ERKLÄRUNG 

Bürokratie bedeutet: Viele Regeln und Formulare. 

BEISPIEL 

Ein Betrieb spart Zeit bei Genehmigungen. 
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Innovation und Start-ups 

Wir beraten Gründer. 

Wir erleichtern Kapital. 

Wir vernetzen Hoch·schulen und Firmen. 

ERKLÄRUNG. 

Start-up bedeutet: Neues Unter·nehmen. 

 

3. Sicherheit und Ordnung 

Sicherheits·kräfte 

Wir geben Polizei gute Ausrüstung. 

Wir stärken Feuerwehr und Rettung. 

Wir sorgen für mehr Präsenz. 

ERKLÄRUNG 

Ausrüstung bedeutet: Geräte und Schutz·kleidung. 

BEISPIEL 

Mehr Polizisten und Feuerwehr geben ein sicheres Gefühl. 
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Rechts·staat 

Wir machen Verfahren schneller. 

Wir schützen Opfer zuerst. 

Wir schaffen mehr Stellen in der Justiz. 

ERKLÄRUNG 

Rechts·staat bedeutet: Jeder hält die Regeln ein. 

 

Schutz vor Cyber·angriffen 

Wir schützen wichtige Technik. 

Wir sichern Daten besser. 

Wir helfen Kommunen bei IT·Sicherheit. 

ERKLÄRUNG 

Cyber bedeutet: Digital. 

 

4. Migration und Integration 

Ordnung 

Wir entscheiden Verfahren schneller. 
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Menschen bleiben bis zur Entscheidung in Erst·aufnahmen. 

Wir führen Menschen ohne Bleiberecht zurück in ihr 

Heimatland.  

ERKLÄRUNG 

Erst·aufnahme bedeutet: Erster Ort nach der Ankunft. 

Bleiberecht bedeutet: Menschen ohne Recht müssen 

gehen. 

 

Zentrale Stelle 

Wir bündeln Ausländer·fragen an einem Ort. 

Wir entlasten Kommunen. 

ERKLÄRUNG 

Kommunen bedeutet: Städte und Gemeinden. 

 

Integration 

Wir verlangen die Bereitschaft zum Deutschlernen.  

Sprach-kurse sind Pflicht.  

Wir vermitteln Werte. 
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Wir erleichtern Zugang zur Arbeit. 

ERKLÄRUNG 

Integration bedeutet: Teil der Gesell·schaft werden. 

BEISPIEL 

Ein Sprach·kurs hilft im Beruf. 

 

5. Gesundheit und Pflege 

Versorgung 

Wir sichern Ärztinnen und Ärzte in der 

Nähe. 

Wir erschaffen mehr Medizinstudienplätze. 

Wir verkürzen Warte·zeiten. 

Termine beim Fach-arzt gehen schneller. 

 

Kranken·häuser und Praxis·kliniken 

Wir modernisieren Standorte und erhalten Kranken·häuser. 

Wir fördern Praxis·kliniken für die Fläche. 
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Wir verbessern digitale Vernetzung. 

ERKLÄRUNG 

Praxis·klinik bedeutet: Viele Ärztinnen und Ärzte an einem 

Ort. 

BEISPIEL 

Eine Praxis·klinik hilft am Abend. 

 

Pflege 

Wir schaffen mehr Personal. 

Wir verbessern Arbeits·bedingungen. 

Wir fördern Pflege zu Hause. 

ERKLÄRUNG 

Pflege bedeutet: Hilfe für Menschen mit Bedarf. 
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6. Familie, Gesellschaft, 

Kultur, Sport, Ehren·amt, 

Medien und Europa 

Familien 

Wir unterstützen Familien im Alltag. 

Wir stärken Kinder·schutz. 

Wir erleichtern den Weg zum Eigen-heim mit dem 

Eigenheim-Zuschuss. 

ERKLÄRUNG 

Kinder·schutz bedeutet: Schutz vor Gewalt und Gefahr. 

 

Ehren·amt und Sport 

Wir machen weniger Bürokratie. 

Wir sanieren Sport·stätten. 

Wir würdigen Engagement. 

ERKLÄRUNG 
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Ehren·amt bedeutet: Helfen in der Frei·zeit. 

BEISPIEL 

Ein Verein bekommt eine sanierte Halle. 

 

Gesellschaftlicher Zusammenhalt 

Wir sichern gesellschaftliche Teilhabe für Menschen mit 

Behinderung. 

Wir schützen unsere Demokratie. 

Wir bekämpfen Einsamkeit. 

 

7. Land·wirtschaft und 

Wein·bau 

Land·wirtschaft 

Wir wollen faire Preise. 

Wir bauen Bürokratie ab. 

Wir stärken regionale Produkte. 
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ERKLÄRUNG 

Land·wirtschaft bedeutet: Essen wird er·zeugt. 

 

Wasser und Technik 

Wir bauen Wasser·speicher. 

Wir fordern neue Technik. 

Wir fördern Bewässerungs·verbände. 

ERKLÄRUNG 

Wasser·speicher bedeutet: Wir sammeln Regen·wasser. 

 

Wein·bau 

Wir unterstützen junge Winzer. 

Wir fördern Direkt·verkauf. 

Wir sichern Planwagen·fahrten rechtlich. 

ERKLÄRUNG 

Direkt·verkauf bedeutet: Verkauf ohne Zwischen·handel. 
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8. Umwelt und Energie 

Umwelt und Klima 

Wir handeln mit Vernunft. 

Wir machen Strom günstiger. 

Wir nutzen viele Technologien. 

Wir setzen auf Kreis·lauf·wirtschaft. 

ERKLÄRUNG 

Umweltschutz bedeutet: Wir schützen Luft und Erde. 

 

Sonnen·strom 

Wir bauen PV zuerst auf Dächer. 

Wir schonen freie Flächen. 

Wir erlauben PV auf Park·plätzen. 

ERKLÄRUNG 

PV bedeutet: Strom aus Sonne. 
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Wasser und Wald 

Wir speichern Winter·regen. 

Wir schützen den Wald vor Feuer. 

9. Kommunen und ländliche 

Räume 

Geld für Kommunen 

Wir geben klare Regeln. 

Wir geben Kommunen mehr Geld. 

Wir schaffen Straßen·ausbau·beiträge ab. 

 

Ländlicher Raum 

Wir fördern Dorf·läden. 

Wir fördern Mehr·generationen·häuser. 

Wir fördern Ruf·busse. 

ERKLÄRUNG 

Ruf·bus bedeutet: Bus fährt nach Bedarf. 
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Internet 

Wir bringen schnelleres Internet in jedes Tal. 

10. Mobilität und 

Infrastruktur 

Sanieren und Bauen. 

Wir erneuern Straßen. 

Wir erneuern Brücken. 

Wir erneuern Bahn. 

ERKLÄRUNG 

Sanierung bedeutet: Etwas wird wieder gut gemacht. 

 

ÖPNV 

Wir machen besseres Angebot. 

Wir bauen Mobilitäts·punkte. 

Wir fördern On-Demand-Verkehr. 

ERKLÄRUNG 
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ÖPNV bedeutet: Öffentlicher Nah·verkehr. 

Mobilitäts-punkt bedeutet: Ein Ort, wo verschiedene. 

Verkehrs·mittel zusammen·kommen.   

 

Rad und Auto 

Wir bauen Rad·schnell·wege. 

Wir bauen Lade·stellen. 

Wir erlauben technologie-offene Antriebe. 

ERKLÄRUNG 

Lade·stelle bedeutet: Ort zum Laden von Autos. 

 

11. Digital·isierung, 

Ent·bürokratisierung und 

Staats·finanzen 

Digitale Verwaltung 

Wir bieten Anträge online an.  
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Alles digital.  

Kein Papier mehr nötig.  

Wir prüfen Regeln auf Digital·tauglichkeit. 

ERKLÄRUNG 

Digital bedeutet: Am Computer oder im Internet. 

 

Ein·mal·Prinzip 

Sie geben Ihre Daten nur ein·mal ab. 

Behörden nutzen die Daten sicher weiter. 

ERKLÄRUNG 

Ein·mal·Prinzip bedeutet: Einmal eingeben reicht. 

 

Fristen und Tempo 

Wir setzen klare Fristen. 

Wenn die Frist vorbei ist, gilt der Antrag als erlaubt. 

ERKLÄRUNG 

Frist bedeutet: Eine feste Zeit·spanne. 
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12. Wählen gehen 
Wer darf wählen? 

- Wer die deutsche 

Staats-angehörigkeit hat 

ERKLÄRUNG 

Staats-angehörigkeit bedeutet: Zu welchem Land man 

gehört. 

Man ist deutsche Staats·bürgerin oder deutscher Staats. 

bürger. 

- Wer am Wahltag 18 Jahre oder älter ist. 

- Wer seit 3 Monaten in Rheinland-Pfalz wohnt. 

Wann ist die Wahl? 

- Am Sonntag, 22. März 2026. 

- Die Wahllokale sind von 8:00 bis 18:00 Uhr geöffnet. 

- Ihr Wahl·lokal steht auf der Wahl·benachrichtigung. 

ERKLÄRUNG 

Wahl·benachrichtigung bedeutet: Ein Brief von der. 

Gemeinde.  
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Darin steht:  

- Wo Sie wählen können. 

- Wann Sie wählen können. 

 

Briefwahl 

- Sie können auch per Brief wählen. 

- Dafür brauchen Sie einen Wahlschein. 

- Den Wahlschein bekommen Sie bei der Gemeinde. 

ERKLÄRUNG 

Sie sind am 22. März im Urlaub?  

Sie können trotzdem wählen.  

Mit Brief·wahl.  

So geht das:  

1. Wahl·schein bei der Gemeinde beantragen. 

2. Wahl·unterlagen bekommen. 

3. Zu Hause ausfüllen. 

4. Mit der Post zurück-schicken. 
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Verantwortlich für dieses Wahlprogramm ist:  
Christlich Demokratische Union Deutschlands (CDU). 

Landesverband Rheinland-Pfalz 

Rheinallee 1a-d. 

55116 Mainz 

 

Telefon: 06131 28470. 

E-Mail: info@cdurlp.de. 

 
 
Hinweis zum Einsatz von Assistenzsystemen: 
Teile der Texte in diesem Heft wurden mithilfe digitaler Assistenzsysteme erstellt 

und anschließend redaktionell überprüft. 

Die verwendeten Illustrationen wurden mit M365 Copilot generiert. 

 

 

Hinweis zur Leichten Sprache:  
Eine Prüfung durch eine zertifizierte Prüfstelle für Leichte Sprache hat nicht 

stattgefunden. 
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